

«... C'est un suprême appel que je voudrais faire entendre avant ma mort, par amour pour mes frères et pour glorification de l'amour miséricordieux de Marie. Toute ma pensée est dans le titre que je donne à ces pages. *Celui qui a de la dévotion pour Marie ne périra pas.* » Cet ouvrage est comme un chant dont ces paroles de S. Hilaire sont le refrain. Tous les chapitres, en effet, portent ce titre.

C'est cette vérité que l'auteur vient de répéter à tous les pécheurs sans exception. Il se fait l'écho mille et mille fois répercuté de ceux qui l'ont proclamée avant lui depuis douze à quinze siècles, et souvent dans les mêmes termes. Il veut qu'on retrouve cette formule à chaque page du livre. Les saints et les saintes, les Pères de l'Eglise et les Docteurs, les faits eux-mêmes dans leur langage particulier, vont tour à tour redire ces paroles. Dans sa rage impuissante, Satan nous en apportera aussi de l'enfer le même témoignage. « *Celui qui a de la dévotion pour Marie ne périra pas.* »

— LE TÉMOIGNAGE DES MARTYRS, par L. LABERTHONNIÈRE. 1 vol. in 16 de la collection *Science et Religion*, n° 642. Prix : 0 fr 60. BLOUD et Cie, éditeurs, 7, place Saint-Sulpice, Paris (VI*).

Les martyrs occupent une place considérable dans la littérature chrétienne. Le caractère tragique de leur mort suffirait à lui tout seul pour expliquer l'intérêt qu'elle provoque. Mais leur mort a en outre essentiellement un caractère, une signification et une portée religieuses. Elle n'est pas seulement une souffrance, elle est une affirmation, un acte. Elle est un drame qui se joue dans le temps, mais qui se présente comme ayant son dénouement dans l'éternité. Aussi, depuis les origines, les apologistes y ont-ils fait appel de toutes les manières. Mais lors même qu'ils ne se sont pas abusés à en faire scolastiquement le terme d'une argumentation dialectique et abstraite, peut-être n'ont-ils jamais marqué avec assez de pénétration ce qu'il y fallait considérer et ce qu'il fallait en retenir. M. Laberthonnière n'a d'autre but que d'y ramener l'attention, pour tâcher de mettre en lumière ce qui caractérise le martyr et ce qui le constitue. Ces pages profondes font ressortir avec précision la valeur apologétique du martyr et son exacte signification religieuse.